

Problemas de acceso y falta de grifos, entre las dificultades ante incendios en campamentos

ANTOFAGASTA. Comandante del Cuerpo de Bomberos de Antofagasta y director regional de Senapred abordaron las problemáticas para acudir a siniestros. El último incendio destruyó 31 viviendas y dejó 110 damnificados.

Constanza Caldera Pfeiffer
 constanza.caldera@mercurioantofagasta.cl

La presencia de vehículos estacionados en las calles de poblaciones aledañas y en los mismos campamentos obstaculizando el acceso, la falta de grifos y la propagación rápida de las llamas por el material liviano de las viviendas, son las principales dificultades que observan desde Bomberos y Senapred para atender emergencias en estos asentamientos.

Algo que quedó evidenciado en el incendio registrado este fin de semana en el campamento "Camino al Futuro", ubicado en la intersección de las calles Montegrande y Machu Pichu, en el sector centro alto de Antofagasta. De acuerdo al último informe de Senapred, 31 viviendas resultaron destruidas, 110 personas damnificadas (dos de ellas de gravedad) y dos voluntarios de Bomberos lesionados.

EMERGENCIAS

En este contexto, es que el comandante del Cuerpo de Bomberos de Antofagasta Patricio Maffiet indicó que las complejidades que enfrentan al momento de acudir a un incendio en los campamentos, al estar situados en su mayoría en la parte alta de la ciudad, y emplazados en

87

campamentos existen actualmente en la comuna de Antofagasta, según catastro 2024 del Minvu.

"Por las características de las máquinas que tenemos es muy difícil poder atender una emergencia".

Patricio Maffiet
 Cmte. Bomberos Afta

un sector que no está urbanizado, dificulta en extremo el acceso de vehículos de emergencia.

"Por las características de las máquinas que tenemos es muy difícil poder atender una emergencia. Y la mayor dificultad que se tiene ahí, es primero el acceso. No se puede llegar a una cercanía, sino que hay que llegar al mejor lugar posible. A eso, hay que adicionarle otros problemas, que al no ser sectores urbanizados tampoco hay una organización de las personas que tienen vehículos porque se estacionan en los dos costados, lo que restringe la posibilidad de que ingrese una unidad", declaró.

Maffiet detalla que se trata de los vehículos de las personas que viven en campamentos y de las poblaciones cercanas a estos.

"En este último incendio, quedamos aproximadamente a 200 metros de la emergencia. Hubo máquinas que costó que ingresaran porque estaban obstruidas por vehículos particulares, tuvimos que esperar por el horario que fue (una de la mañana), que las despertaran para ir a retirar los vehículos", indicó. Agregando que dada esta situa-



CERCA DEL 80% DE LOS CAMPAMENTOS ESTÁN SITUADOS EN ÁREAS VULNERABLES, SEGÚN ESTUDIO IPP DE LA UCN.

ción, el tiempo de respuesta, puede retrasarse en varios minutos.

El director regional de Senapred Ricardo Munizaga coincide con las dificultades manifestadas por el comandante de Bomberos.

"Hay estrategias bien especiales para poder atender emergencias en los campamentos, y están dadas por esos mismos puntos. Uno es el acceso, por la estrechez de los caminos, calles o pasajes que las mismas personas que habitan en el lugar van realizando. A veces son demasiado pequeños y también por la misma pendiente dificultan el acceso de los carros u otros vehículos de emergencia, ya sea del Samu o de otros organismos

de respuesta", indicó.

Munizaga agrega que otros de los problemas a los que se enfrentan está relacionado con la identificación de las calles, ya que no obedecen a ninguna regulación formal con la que cuenten en la zona.

Asimismo, Munizaga menciona la falta de grifos y las instalaciones irregulares de los suministros. Además del material de las viviendas, que por lo general es liviano y altamente combustible, aumentando la propagación de estos eventos.

Respecto a la forma en que podría abordarse esta problemática, Munizaga indicó que son pocas las alternativas con las que se cuentan y que se han hecho intervenciones ciudadana-

nas, en las cuales se les explica el nivel de riesgo de este tipo de emergencias tanto por las conexiones o algunas acciones propias que realizan los pobladores en sus viviendas.

Asimismo, el director regional de Senapred destaca que se ha trabajado en revisar alternativas de vías para poder conectar más fácil, además de estanques y otros suministros de agua para poder abastecer el lugar en conjunto con la empresa sanitaria, para atender de alguna manera los incendios de gran magnitud.

En tanto, respecto a las causas de los incendios, indicó que la mayoría está asociado a fallas eléctricas, en la conexión de gas, uso de cocinillas,

entre otros.

AUMENTO CAMPAMENTOS

La investigadora del Instituto de Políticas Públicas (IPP) de la UCN, Msc. Paulina Ponce-Phillimon, señala que Antofagasta enfrenta un "alarmante" crecimiento en el número y densidad de campamentos que concentran el 75% de los asentamientos informales de la región. En 2024, se registraron 7.773 hogares en campamentos, con un aumento del 26% en asentamientos y del 30% en hogares desde el año 2022, según cifras del Minvu.

"Cerca del 80% de los campamentos están en estas áreas vulnerables. Sin embargo, ante las propuestas de algunas autoridades de simplemente "quitar" estos asentamientos, surge una pregunta crítica: ¿qué hacemos con las familias que viven allí?", declaró.

En ese sentido, la geógrafa agrega que algunos asentamientos de larga data alcanzan densidades de casi mil familias, reflejando una realidad que exige ser atendida de manera integral.

"No se puede tratar el fenómeno de los campamentos como algo desconectado del resto de la ciudad; es fundamental abordarlo en el marco de una planificación urbana que garantice no solo seguridad, sino también calidad de vida, evitando perpetuar el sentido de marginalidad en las zonas más periféricas de la ciudad", indicó Ponce-Phillimon.